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工 作 简 报 

（2023 年第 3期  总第 20 期） 

北京老医药卫生工作者协会                2023 年 4 月 20 日 

 

项目执行过半 亮点不断涌现 

 

退休医学专家支援生态涵养区基层医疗卫生服务项目，自去年 8月份启动以

来已时间过半。在会长李燕申的带领下，管理组人员走访支援专家，调研项目进

展，解决存在问题，推动项目有序展开，亮点逐渐显现。 

共享资源 三位支援专家互换出诊 

在昌平区，生态涵养项目于 2022 年 8月 15、16 日在昌平区阳坊卫生院、南

口卫生院和十三陵卫生院正式签约启动。昌平区卫健委相关领导、社区卫生服务

中心领导的高度重视这项工作，为加强彼此的联络沟通，启动现场即建立了三方

主管负责人、出诊老专家和老卫协管理人员的微信工作群。 

三位支援专家均为中医，每位专家各有擅长。启动后的项目工作开展顺利，

各家的门诊量逐渐上升，复诊、预约病人不断增多。 

今年 2月份，三家社区卫生服务中心领导经调研认为，受援的南口、十三陵、

阳坊三个社区卫生服务中心相距 10 余公里，开车也就十几分钟。为充分发挥专

家资源共享，确实方便地区百姓就医，在昌平区卫健委的大力支持下，经商议决

定，将专家每周固定在一家社区卫生服务中心出诊两天，改为分别轮换在两家社

区卫生服务中心各出诊 1-2 天。 
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朱亚春主任定点阳坊社区卫生服务中心，周一在阳坊出诊一天，周二到十三

陵出诊一天。王明越主任定点十三陵社区卫生服务中心，周二先到阳坊出诊，周

三回到十三陵出诊；苗芊主任定点南口社区卫生服务中心，周一周二在南口出诊，

周三上午增加半天在阳坊出诊。 

这样的轮换，使医疗资源不仅仅局限在一个社区，而是专家服务的平台得到

延伸，范围更大更宽，更加方便了百姓，让他们在家门口就能看上大医院更多的

专家，同时在为三家社区卫生服务中心传帮带培养年轻医护人员上发挥了重要作

用。支援专家高尚医德医风和精湛的医术也备受百姓称赞。 

这项改进更加广泛方便周边百姓就医，得到当地居民的欢迎，就医获得感满

满。 

及时调整支援地点 到患者最需要的地方 

支援专家郝恒剑专业擅长是心血管介入治疗，最初签约的是平谷区黄松峪镇

社区卫生服务中心，经过一段时间后发现，这个区域地广人稀，前来就医的病人

很少。管理组人员在走访中发现这个问题后，及时与黄松峪镇社区卫生服务中心、

区社管中心领导和支援专家协商解决办法。在市、区卫健委的协调下，最后决定

把专家调整到有冠心病防治中心的平谷区马坊镇社区卫生服务中心。3月 21 日举

办了签约仪式。 

3 月 29 日，李燕申会长带领管理组人员走访了刚刚签约马坊卫生服务中心的

郝恒剑主任和院领导，了解签约后的情况。当了解到郝恒剑主任在这里出诊仅三

天就有 20 位患者前来就诊，感到非常满意。 

走访中，李燕申会长还与中心领导重温生态涵养项目内容，分享了昌平区专

家资源共享、轮换出诊的好做法等等，希望他们能借鉴好方法，因地制宜，充分
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用好政策发挥专家作用，专家在带教的同时，开展科普讲座、专业课堂，助力全

院提高医疗诊治水平。 

为加强平谷区金海湖镇社区卫生服务中心口腔科的力量，在已安排了口腔内

科专家的基础上，春节过后，老卫协又派出了口腔修复专家王英郁主任在这里支

援，并举行了签约仪式。王英郁主任在北京口腔医院工作一辈子，退休前十年一

直为医院带教相关专业的医生。中心领导希望王英郁主任给口腔科制定操作规范

流程和交接班制度，带教传授牙齿修复技术。3 月 6 日上午，当负责平谷组的两

位工作人员再次到达平谷区金海湖社区卫生服务中心看望支援专家韩永成和王

英郁时，他们了解到，这里因两位专家的来，前来就诊的病人络绎不绝。 

进村站出诊 支援专家跟着病人走 

每周一上午，在怀柔区九渡河镇社区卫生服务中心出诊的支援专家赵铁良首

先来到九渡河镇社区卫生服务中心所属九渡河村卫生站，在这里出诊半天。  

4 月 3 日早晨 8 点多，负责怀柔区的项目管理组人员在走访中看到，在九渡

河村卫生站中医诊室外，已经有多名患者等候看赵铁良的专家门诊。“九渡河村

是九渡河镇大村，有两千多人口，居住集中，哪里人多，我们就安排支援专家在

哪里出诊。”九渡河镇社区卫生服务中心领导根据患者的实际需求，经与老卫协

领导商量，决定安排支援专家赵铁良主任每周一上午先到九渡河村卫生站出诊半

天。专家进村出诊，做到专家跟着病人走，大大方便了村民就医，真正做到让村

民在家门口就能得到优质医疗服务。在诊室外，一位年近九十岁的老奶奶独自多

次前来找专家就医，服药后自我感觉病情好转。询问多位就诊患者，他们也纷纷

说，专家到村里出诊真是太方便了，出家门几分钟就能看上病，吃的药管用。跟

随支援专家出诊的年轻医生也表示，跟着赵大夫出诊，见的病人多了，积累了经



4 

 

验，学到了知识，业务水平逐渐得到了提升。 

在与社区卫生服务中心领导沟通交流中，院领导表示，支援专家每周固定时

间出诊，实在又有效，对提升基层医疗技术水平帮助很大，希望对卫生服务中心

的支援能持久。 

同样是在怀柔区庙城镇卫生服务中心出诊的儿科专家徐昱主任，在儿科门诊、

儿童健康咨询、新生儿入户随访、带教等方面都较好的发挥着医疗技术指导和提

升作用。庙城镇社区卫生服务中心没有儿科，来这里就诊的患儿很少，如何在这

里发挥作用是老卫协领导和徐昱主任共同思考的问题。经与社区卫生服务中心领

导沟通，她主动要求每周利用一天时间随家医团队入户进行新生儿访视，另外一

天随着儿童保健科出门诊、做咨询；她还抽时间给医护们安排小讲课、讲科普，

把两天的时间排的满满的，不让自己闲下来。她踏实努力工作，总是乐呵呵的从

不抱怨。可以说她是努力在为该院儿科的设置打基础、增砖添瓦。 

多种宣传形式逐步扩大影响力 

4 月 12 日上午，在门头沟区王平镇社区卫生服务中心，支援专家徐进广主任

诊室外，多位患者静静地等候就诊。这和徐主任刚来这里出诊时形成十分大的反

差。 

王平镇社区卫生服务中心的硬、软件条件，与本次项目受援医院中相比不尽

人意。徐进广主任在去年 9月份刚到这里出诊时，就诊患者少，有劲使不出，作

用得不到发挥，很是苦闷。负责这个区的管理组人员在李燕申会长的带领下，开

展调研，与社区卫生服务中心与主管项目的王副院长、徐进广主任一起共同就如

何发挥专家特色，扩大宣传，如何走出去深入村卫生站出诊，帮助指导基层医生，

如何开展病例讨论和健康科普讲座等，进行了深入交流探讨。他们还亲自来到门
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诊，向其他出诊医生和就诊患者咨询了解情况。 

通过公众号、发放宣传单，就医村民口口相传，家庭医生推荐，病人服药后

病情明显好转的反馈等多种形式的宣传，徐进广主任的诊疗水平得到了广泛传播，

慕名而来的病人渐渐增多。近几个月徐进广主任的月门诊量逐渐上升，目前已突

破三位数。徐进广主任经历了开始对现实状况的失望和理解，到对初心的认同和

坚持，克服困难做了出成效，使工作量逐步上升影响力逐步扩大，表现出北京老

卫协专家的情怀和高素质。 

在昌平区南口镇支援的苗芊主任和在房山区十渡镇支援的刘淑凤主任，二

人堪称项目工作中的“劳模”。 

苗芊主任自去年 8月份项目签约以来，坚持每月全勤，病人逐渐增多。今

年 2月份苗芊主任出诊 8天，接诊患者 240 人，最多一天门诊患者 46 人，创全

体支援老专家 2月份门诊量第一名。在疫情最严重的 12 月份，已经被通知停诊

在家的她，得知由她支援的昌平区南口镇社区卫生服务中心工作繁忙，人员紧张

的时候，立即要求前去出诊。她说，我一直阴着，让我来出诊吧。她热情认真冲

在前面的工作精神，深受社区医护人员和当地百姓的称赞。 

刘淑凤主任 2月份接诊患者 230 人，排名第二甲。工作量虽大，但她任劳任

怨。在她出诊时，除了挂号前来就医的患者外，经常还有本院的人员或是家属来

咨询，有时忙的她都顾不上吃中午饭。她努力为每一位患者诊治，每张处方都亲

自手写一遍，再由徒弟敲进电脑里。  

时间过半，项目执行过半。在项目的推进中，同样离不开老卫协管理组人员

的辛勤付出。在李燕申会长的带领下，在外环境十分困难的情况下，他们关心项

目运营，克服种种困难推动项目向前行。他们时刻惦记着老专家们， 经常打电



6 

 

话或发信息沟通联系，了解老专家的吃住行，出诊方面有什么问题和困难；对生

病的老专家及时到家里看望，关怀备至；深入支援点走访慰问专家，问寒问暖，

与支援点的领导交流沟通，遇到问题及时想方设法解决。做好每月工作量的统计，

做好每次下基层走访信息的撰写。 

“退休医学专家支援生态涵养区基层医疗卫生服务”项目在各级领导的支持

下，在各受援社区卫生服务中心和支援专家的共同努力下，在老卫协项目管理组

的不断推动下，正在有序向前推进。下一步拟召开项目工作交流座谈会，总结经

验，交流体会，让项目工作有故事，出成果。 


